

**INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE
DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS**

**INAUGURACIÓN DE LA CONFERENCIA
INTERNACIONAL DE LA OMS SOBRE DETERMINANTES
AMBIENTALES Y OCUPACIONALES DEL CÁNCER:
INTERVENCIONES PARA LA PREVENCIÓN PRIMARIA**

Avilés, 17 de marzo de 2011

Alteza, Señora Ministra, Señora Alcaldesa de Avilés, Señora Directora de Salud Pública y Medio Ambiente de la Organización Mundial de la Salud, Autoridades, señoras y señores, buenos días.

Deseo en primer lugar, Señora, agradecer Su presencia en esta conferencia que trata de un tema tan importante como es la prevención del cáncer. Valoramos altamente su implicación.

Igualmente quiero hacer público mi reconocimiento a la OMS en la persona de su Directora de Salud Pública y Medio Ambiente, la Doctora María Neira, por su sensibilidad al realizar este encuentro en Asturias. Reconocimiento que hago extensivo a todos los participantes.

Es un honor acompañarles como Presidente del Principado de Asturias en la inauguración de esta conferencia internacional auspiciada por la Organización Mundial de la Salud sobre determinantes medioambientales, socioeconómicos y laborales del cáncer.

Son varias las razones que me hacen sentir orgulloso de su presencia en Asturias:

En primer lugar, y es algo que suelo recordar cuando me toca hablar de salud, en Asturias tenemos el sistema sanitario público de España mejor valorado por sus usuarios; uno de los servicios de salud más apreciados de Europa por los propios ciudadanos que lo sustentan con sus impuestos. Esto ha sido así, año tras año, durante los últimos siete años.

Una atención sanitaria que está en constante progresión, en la que seguimos invirtiendo, y que dará un enorme salto de calidad con el Nuevo Hospital Universitario Central de Asturias, cuyos edificios están finalizándose estos días. Precisamente hoy junto a la Ministra de Sanidad inauguraremos las instalaciones correspondientes al Centro de Referencia Estatal dedicado a la silicosis y otras patologías respiratorias de origen laboral. Este hospital, señoras y señores, no sólo será uno de los más avanzados de España por medios tecnológicos y humanos, también nos permitirá un nuevo modelo organizativo de mayor calidad y eficiencia para profesionales y pacientes.

Otro motivo de satisfacción es recibirles en este espacio del Centro Cultural Internacional Oscar Niemeyer, que es un perfecto ejemplo de lo que los poderes públicos podemos hacer por mejorar las condiciones de vida de las personas. El lugar donde se levanta este magnífico Centro era hace pocos años un espacio industrial degradado en un entorno con elevada contaminación. No ha sido fácil, pero la colaboración entre poderes públicos y empresas ha permitido sanear la ría y todos sus alrededores, creando nuevos espacios para el ocio y el disfrute de los ciudadanos. En definitiva, hemos mejorado las condiciones del medio ambiente y de la salud de las personas.

A la vez, hemos invertido en información y prevención, que es la principal estrategia para reducir la incidencia de enfermedades, fomentando hábitos

de vida saludable a través de la educación y de los servicios sanitarios de atención primaria.

A partir de la evidencia científica de que diversos factores medioambientales pueden provocar o facilitar el desarrollo del cáncer, los poderes públicos, las empresas y organizaciones privadas debemos avanzar en la corrección de determinadas prácticas y en la protección del medio ambiente para garantizar una menor incidencia de la enfermedad.

En Asturias valoramos especialmente el patrimonio natural y de biodiversidad, en el que hemos invertido con prioridad en los últimos años para la recuperación de espacios degradados por actividades industriales y mineras, así como en la conservación de nuestros espacios naturales protegidos, que suponen la tercera parte de nuestro territorio. Al mismo tiempo, hemos actuado impulsando la investigación, la prevención y la detección precoz de la enfermedad.

El sistema sanitario de Asturias dispone no sólo de excelentes medios tecnológicos y equipos humanos para el tratamiento eficaz del cáncer; también de unidades de investigación en tres hospitales y en la Universidad de Oviedo, que son referencia en la investigación biosanitaria de diversos tumores.

Con el objetivo de consolidar y reforzar esta actividad investigadora en los campos de las Ciencias de la Salud, desde el Gobierno del Principado de Asturias hemos promovido, junto con la Universidad de Oviedo, la entidad financiera Cajastur y una selecta representación de la iniciativa privada (el Grupo TSK, Industrias Lácteas de Asturias y Alimerka) la Fundación de Investigación e Innovación Biosanitaria del Principado de Asturias, que entre otras actividades apoyará decididamente la investigación en el campo del cáncer.

Durante estos días, los diferentes grupos de trabajo que se reunirán en Avilés y Gijón analizarán con rigor las posibles actuaciones públicas destinadas a reducir la exposición ambiental y ocupacional a diferentes agentes cancerígenos, a la vez que tratarán de buscar enfoques innovadores para la prevención desde el punto de vista de la Salud Pública.

Es evidente que en estas jornadas se tratarán temas de gran utilidad para orientar nuestras actuaciones futuras.

Les agradezco su interés y sus aportaciones, y les deseo que el intercambio de experiencias y conocimiento sea fructífero y nos sirva para avanzar en las estrategias de prevención.

Mi agradecimiento también a la Organización Mundial de la Salud y a las entidades patrocinadoras, la Unión para el Control Internacional del Cáncer* y la Fundación Sandra Ibarra de Solidaridad frente al Cáncer, por haber elegido nuestra tierra para esta conferencia.

Estoy seguro de que al término de las jornadas seremos capaces de elaborar una Declaración que sea un llamamiento internacional al esfuerzo conjunto de científicos, poderes públicos y sociedad para evitar factores de riesgo y reducir los casos de cáncer.

Muchas gracias.

* UICC, Union for International Cancer Control